

REVISTA DE FILOLOGÍA ESPAÑOLA

Depósito legal: M. 550-1958

Tomo XLVII

ENERO-DICIEMBRE 1964

Cuadernos 1.º-4.º

MEDIO SIGLO DE LA REVISTA DE FILOLOGÍA ESPAÑOLA

En este año de 1964 cumple medio siglo la REVISTA DE FILOLOGÍA ESPAÑOLA. Su primer número apareció en el primer trimestre de 1914. En la portada figuraba la *Junta para ampliación de estudios* con su *Centro de Estudios Históricos*, como entidad editora, y el nombre del director de la revista: «Ramón Menéndez Pidal». (Don Ramón cumplía sus cuarenta y cinco años en ese primer trimestre de 1914).

Nada más en la portada. Al vuelto de la cubierta de papel, antes de la portada, se especificaban las materias que abarcaría la nueva publicación: «estudios de bibliografía, historia de la civilización, lengua, literatura, folklore». Se anunciaba, asimismo, que sus páginas darían «información bibliográfica de cuanto aparece en revistas y libros, españoles y extranjeros, referente a filología española». Prometía, en fin, informar sobre la actividad de la «Junta» y de sus institutos.

En la *Memoria correspondiente a los años 1914 y 1915* de la «Junta»¹ encontramos otras noticias: la gerencia de la revista estaba encomendada al señor Navarro Tomás, y en la formación de los dos tomos ya publicados (1914 y 1915) había «colaborado propiamente todo el personal de la Sección de Filología [del Centro de Estudios Históricos] y en especial —aparte del señor Menéndez Pidal— los señores Castro, Onís, Solalinde, Reyes, Navarro Tomás y Gómez Ocerin». También habían colaborado otras secciones del «Centro», especialmente las de los señores Ribera y Asín; y varios escritores españoles y extranjeros.

En la *Memoria correspondiente a los años 1916 y 1917*² aparecen como director y secretario de la Sección de Filología del «Centro», don Ramón

¹ Madrid (Fortanet), 1916, págs. 170-171.

² Madrid (Fortanet), 1918, pág. 111.

y Tomás Navarro Tomás, y como colaboradores de dicha Sección, además de los ya mencionados en las líneas que anteceden, don Benito Sánchez Alonso, don Federico Ruiz Morcuende, el R. P. Zacarías García Villada, don Miguel Artigas y Ferrando y don Eduardo García de Diego.

Una nota de esta *Memoria* del 16 y el 17, nos advierte que la revista, además de los artículos, reseñas y bibliografía había empezado a publicar desde 1916 una sección de notas breves con el nombre de *Miscelánea*, en la cual, además de varios ya nombrados antes, habían colaborado los señores Díez-Canedo, Figueiredo, Guzmán, Henríquez Ureña, Morel-Fatio y G. Sánchez.

Sólo desde 1918 figuró en la REVISTA DE FILOLOGÍA ESPAÑOLA el nombre de sus redactores, y esto únicamente en el vuelto de la cubierta; la lista es la siguiente: «A Castro, J. Gómez Ocerin, T. Navarro Tomás, F. de Onís, A. Reyes y A. G. Solalinde.»

* * *

El propósito de estas líneas era, al cumplirse estos cincuenta años, expresar nuestra admiración a don Ramón Menéndez Pidal y a la primitiva redacción de la *Revista de Filología Española*. Pero para precisar un poco los nombres de los que formaban esa redacción primera ha sido necesaria una pequeña investigación, que, como acaba de ver el lector, no ha dado resultados completamente exactos. Sólo desde 1918 podemos asegurar quiénes eran «redactores» de la revista. Sin embargo, juntando todos los datos que hemos aducido, se forma el grupo de hombres que hicieron posible ese prodigio que había de tener tan largos e importantes resultados: una serie de generaciones de filólogos, españoles y extranjeros, que llega al día de hoy y a todas las partes del mundo. Algunos de esos nombres habían de quedar muchos años vinculados a la empresa: así don Américo Castro, don Tomás Navarro Tomás, don Benito Sánchez Alonso... Otros, por temprana ausencia o por muerte, estuvieron poco tiempo en el tajo. A todos, y antes que a ninguno, a don Ramón Menéndez Pidal, vaya en esta fecha nuestra entusiasta adhesión intelectual y nuestro agradecimiento de discípulos (*).

(*) Los tomos de la RFE, 1964, XLVII, y 1965, XLVIII, están dedicados, en homenaje, al Primer Consejo de Redacción de la Revista. El tomo de 1964 no lleva bibliografía; en el de 1965, 2.º semestre, irá la bibliografía correspondiente a 1964 y 1965.